

FEDERACION OBRERA FEMENINA FOF

1927-1965



“¿Por qué no podemos subir a los tranvías? Cuando los tranvías están para las choclas, para las empleadas, no para las señoras. Las señoras ocupan automóviles; el tranvía para las que trabajan.”
Petronila Infantes, Sindicato de las Culinarias

BOLIVIA

La Federación Obrera Femenina (FOF) se funda en 1927 de la mano del Sindicato Femenino de Oficios Varios y tras la celebración del Tercer Congreso Obrero en abril de ese mismo año. En este marco, se constituyen varios sindicatos de oficios: en 1935 se crea el Sindicato de Culinarias, en 1936 la Unión Femenina de Floristas y, entre 1938 y 1940, los Sindicatos de Comideras, Fruteras, Minoristas, Lecheras y Viajeras del Altiplano. Los Mercados Camacho y Sopocachi albergaron sus sindicatos de Recoveras respectivos hasta los años 60.

Si bien una parte de las reivindicaciones sindicales de las mujeres afiliadas a la FOF se circunscribieron a la mejora de las condiciones laborales –desde la perspectiva anarquista–, otra buena parte se ampliaban con visiones globales que proponían modificaciones sociales estructurales del orden de clase y de género establecido: se defendía el derecho al aborto, el derecho a la igualdad legal de hijos e hijas nacidas fuera del matrimonio, el respeto a la integridad física y moral y a la individualidad o la formación intelectual y cultural de las mujeres obreras.

La FOF desaparece poco después del Golpe de Estado del General Barrientos (Noviembre, 1964).

Para saber más...

- Dibbits, Ineke; Peredo, Elizabeth; Volgger, Ruth; Wadsworth, Ana Cecilia (2012).- *Polleras libertarias. Federación Obrera femenina, 1927-1965*. Ed. Tahipamu y Garza Azul. La Paz (Bolivia).
- Wadsworth, Ana Cecilia; Dibbits, Irene (1989).- *Agitadoras del buen gusto. Historia del Sindicato de Culinarias (1935-1958)*. Ed. Tahipamu-Hisbol. La Paz (Bolivia).
- http://es.wikipedia.org/wiki/Federaci%C3%B3n_Obrera_Femenina
- <http://www.ucb.edu.bo/BibliotecaAymara/docsonline/pdf/484254123.pdf>